



EL ECO DE CARTAGENA.

Miércoles 17 de Agosto de 1881.

ORAN.

RECUERDOS HISTÓRICOS.

LA CONQUISTA.

(Continuación.)

Tuvo lugar la toma de esta importante plaza por los españoles el día de Mayo de 1509; murieron de la parte de los moros cuatro mil, y quedaron prisioneros cerca de ocho mil. En nuestra, las pérdidas fueron relativamente cortas.

La aurora del siguiente día halló al soldado rendido, soñoliento; la calma, esa calma vagarosa de la muerte, se respiraba sobre la ciudad vencida; el almudren no llamaba a la azohbi, desde el alminar de la Mezquita, ni los fieles musulimes enviaban a Alah la matinal oracion, solo en la Alcazaba se percibia extraño rumor, algo que contrastaba con el general silencio; era que el Wacir se negaba a entregar sus tesoros a otro que no fuera el *alfaqi* cristiano.

La presencia del cardenal Cisneros a las puertas de la plaza no pudo ser más oportuna; precediéndole la cruz arzobispal de Toledo, é hizo su entrada triunfal dirigiéndose en dirección a la alcazaba donde recibió el pleito homenaje del gobernador que le entregó con sus riquezas, las llaves de la plaza y de las mazmorras. Cisneros quiso abrir por sí mismo las puertas de los calabozos, por las cuales salieron a respirar el aire de la libertad trescientos cristianos que gemían en el más duro cautiverio. Pintar la alegría de estos; repetir aquí las tiernas frases con que se dirigían a su magnánimo libertador... ¡hay esas que no pueden describirse! Grande fué también el entusiasmo del ejército saludando con las más tiernas aclamaciones a las cuales contestaba el Cardenal con aquellas palabras del Salmista. No es mi nombre, hijos míos, sino el Santo nombre de Dios el que ahora se debe ensalzar.

A medio millón de ducados de oro se hace ascender el botín que Cisneros repartió entre sus soldados. Ocupado estaba todavía en esta operación cuando se presentó delante de Orán un ejército de Telencen que venía en su socorro; pero este hubo de retirarse al saber que la plaza había caído en poder de los españoles.

Un día de tregua para el ataque, cual pretendía el conde Pedro Navarro, habiéndose ya tarde; la opinión de algunos de acometer inmediatamente de la llegada, salvó al ejército de una rotación cierta, y dió a España una página más de gloria. De aquí que sus soldados la tomaran como inspiración del cielo, y que la

repugnancia con que militaban a las órdenes del fraile se convirtiera en una ciega confianza y docilidad summa a sus mandatos.

Solo Navarro, hombre de condición brusca considerábase humillado bajo tal obediencia; y esto unido a cierta trama del rey D. Fernando que tendia a tener alejado de su corte a Cisneros, y cuyo hilo puso el azar en sus manos, determinaron a este a abandonar la vasta empresa de conquistar las demás plazas del litoral africano; y lleno de pesar resolvió dar la vuelta a España, no sin despedirse antes del Conde Pedro Navarro y de sus capitanes, a quienes dejó, con sus consejos, los mandatos suficientes para la manutención del ejército durante algunos meses.

El conquistador de Orán se embarcó en una galera sin otro acompañamiento que el de sus criados y algunos esclavos moros, en demanda de las costas españolas, donde le esperaban nuevos sinsabores preparados por la envidia, que llegó a suponer que en el saco de Orán se había reintegrado con creces de los caudales facilitados para la expedición.

El rey, no obstante mandó que se les satisficieran de su Real Erario. He aquí la cuenta que presentó Cisneros.

Flete de navios.	5.957,930	mrs.
Sueldo de gente de a pie.	9.836,276	1/2
Id. de gente de a caballo.	906,079	
A personas particulares que han de dar cuenta de ello al Rey.	5.797,273	1/2
De bastimentos.	7.123,449	1/2

Total. . . 29.621,008 1/2

El tránsito de Cisneros hasta Alcalá fué un ovacion continuada; pero sobre todo en aquella ciudad.

Allí fué su entrada verdaderamente triunfal. Delante de él marchaban los esclavos moros, llevando diversos objetos, armaduras y utensilios de la mezquita. Detras de los esclavos caminaban varios camelos cargados de spojos del botín, en los que figuraban diferentes libros arábigos de medicina, astrologia y otras ciencias, que Cisneros destinó a la biblioteca de su famosa Universidad. Las llaves de las puertas de Orán eran conducidas en bandejas, y cerraba la marcha el estandarte enemigo, de tafetan carmesí.

A poco del anterior acontecimiento, la España se solazaba con la noticia de dos nuevas conquistas, Bugla y Tripoli, debidas al esfuerzo del conde Pedro Navarro, triunfos que trajeron consigo el vasallaje del Bey de Argel.

MANUEL GONZALEZ.

Se continuará.

En Inglaterra, se conservan aún ciertas costumbres extravagantes, y algunas fiestas por demás originales.

Entre estas últimas merecen especial mención la presentación del «Flitch of bacon» ó sea la distribución del premio de virtud a los casados, cuya fiesta se celebra todos los años en Dunning, condado de Essex, así como la procesion de lady Godiva, que data del siglo undécimo.

En la antigua ciudad de Coventry capital del condado de Warwick, es en donde se celebra la fiesta de lady Godiva. Más de 20.000 personas acudieron con tal motivo a dicha población el lunes último.

La procesion puso en marcha al medio día. Componiase de heraldos, guardias con trajes de la Edad Media, San Jorge, un templario seguido de los estandartes de los Oldfellows y de Warwick, un numeroso cortejo de gentes a pie y a caballo, luciendo trajes históricos, y por fin de lady Godiva tal como la describe la leyenda.

Es lady Godiva la heroína de un acto de abnegacion, único en la historia de Inglaterra. Su marido, Leoffric, gobernador de Coventry, en tiempo de Eduardo el confesor, impuso una fuerte multa a sus gobernados, y su mujer consiguió con sus ruegos que aquella les fuese condonada; pero Leoffric puso por condición a su mujer que habia de ir desnuda y a caballo del uno al otro extremo de Coventry. Lady Godiva aceptó, y prohibiendo a los habitantes de la poblacion que se presentasen en el trayecto que debia recorrer, montó a caballo sin más velo que su cabellera.

Un solo individuo infringió el mandato: era este un panadero, que en el momento en que pasaba lady Godiva frente a su casa, entreabrió la ventana dirigiendo a la calle una mirada indiscreta. El culpable fué ahorcado al día siguiente.

Para perpetuar el recuerdo de este suceso se instituyó la procesion a que nos referimos, y en la que se lleva en triunfo y engalanada de flores a lady Godiva, por las calles de Coventry, haciéndola pasar por delante de la casa del panadero, cuya cabeza está simulada en la ventana desde la cual se atrevió a mirar a la mujer del gobernador.

Tal es esta procesion original que aún se celebra en el Reino Unido.

CRONICA

Por la Guardia municipal, han sido detenidos tres sujetos dos por indocumentados, y uno por escándalo.

Ayer tarde tuvo lugar un gran escándalo entre varias mugeres de Santa Lucia.

El celador del barrio ha dado con cimiento al Juzgado municipal.

En aguas de Ceuta apresó ayer el cañonero «Somorrostro», al bergantín goleta «San Juan», con carga de azufre, salitro, tabaco y otros artículos.

El lunes en la noche se pusieron en escena las comedias «Bueno como el pan» y «Trapiondas por bondad.» En su ejecucion se distinguieron las Sras. Vedia y Rodriguez y los señores Vallés, Lujan, Tamayo y Lastra.

En el baile «Las ninfas y los polacos» fueron muy aplaudidos el señor Muñoz y las hermanas Pinchiras que ejecutaron de una manera admirable el paso a tres.

La entrada tanto por la tarde, como por la noche regulares.

Los viñedos argelinos se multiplican rápidamente en la comarca de Bona; y sobre todo en la provincia de Orán, pais eminentemente agrícola, en el cual el progreso de los viñedos es muy notable.

La vid no dá en Francia buenos rendimientos hasta los siete años de la plantacion, mientras que en Argelia a los tres años dan una buena cosecha, una hectárea de viñedo produce en Francia 35 hectólitros de vino, y en Argelia, como minimum, reditua 60 hectólitros.

Además, los jornales son en esta colonia bastante reducidos, lo cual favorece la produccion a poco coste, por cuyo motivo la produccion vinícola argelina puede perjudicar a la nuestra el dia en que tome mayor incremento.

Al final de la calle Honda, en la parte que forma una replaceta, hay un gran depósito de bazúras que hace dos dias, no se ha cuidado nada de mandar retirar.

Las cuadrillas de la limpieza pública, ya de antiguo lo vienen haciendo mal: por que se les deja a sus buenos deseos y así es que el barrido de las calles deja bastante que desear algunos dias; si les vigilase el celador del distrito como debia de ser, no sucederia así.

Suplicamos a la comision correspondiente les haga cumplir con su deber, y tomen consideracion nuestra indicacion en lo que ganaremos los dos.

Durante la semana pasada, los granos, alcanzaron en el mercado de Lorca, los siguientes precios:

Trigos fuertes de 50 a 54 reales fanega.	
Id. Candeal de 44 a 46	» »
Cebada de 19 a 20	» »